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Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

12 июля 2018 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, пригла-

шенные! В Думе Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов, на засе-

дании присутствуют 46.  

Двадцать четвертое заседание Думы Ставропольского края является пра-

вомочным и объявляется открытым. 
  

(Звучит Гимн России) 
 
Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Бочаров 

Юрий Юрьевич – федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата 

полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-

Кавказском федеральном округе, Мухаметов Эдуард Ревович – первый заме-

ститель прокурора Ставропольского края, Великдань Николай Тимофеевич – 

первый заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Глад-

ков Вячеслав Владимирович – заместитель председателя Правительства Став-

ропольского края, руководитель аппарата Правительства Ставропольского края; 

Бойков Александр Михайлович – заместитель председателя Правительства 

Ставропольского края, Кувалдина Ирина Владимировна – заместитель предсе-

дателя Правительства Ставропольского края, Демьянов Евгений Викторович – 

председатель избирательной комиссии Ставропольского края, Колесников Ан-

дрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края, Шкода Алексей Васильевич – заместитель председателя квалификацион-

ной коллегии судей Ставропольского края, Лубенченко Виталий Валерьевич – 

временно исполняющий обязанности начальника штаба Главного управления 

Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю, Сытов Сергей Владимирович – временно исполняющий обязанности 

начальника Главного управления Министерства юстиции Российской Федера-

ции по Ставропольскому краю, Грибенник Дмитрий Анатольевич – представи-

тель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края 

в Думе Ставропольского края; Пустоселов Сергей Романович – представитель 
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Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в 

Думе Ставропольского края; Афонина Елена Алексеевна – руководитель 

Управления Федеральной налоговой службы по Ставропольскому краю, Селю-

ков Алексей Иванович – Уполномоченный по правам человека в Ставрополь-

ском крае, Гоноченко Алексей Алексеевич – председатель Ставропольской кра-

евой общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во-

оруженных сил и правоохранительных органов; Кашурин Николай Иванович – 

председатель Общественной палаты Ставропольского края, Козлов Владимир 

Ильич – председатель Ассоциации "Совет муниципальных образований Став-

ропольского края", глава Изобильненского городского округа Ставропольского 

края; представители краевых органов исполнительной власти и представители 

средств массовой информации края. 

Уважаемые коллеги, за большой вклад в развитие парламентаризма в 

Российской Федерации и совершенствование законодательства Ставропольско-

го края Судавцов Дмитрий Николаевич награжден почетным знаком Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации "За заслуги в раз-

витии парламентаризма".  

По поручению Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации Валентины Ивановны Матвиенко, позвольте мне вру-

чить почетный знак Судавцову Дмитрию Николаевичу. (Вручение почетного 

знака.) (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Служу Ставропольскому краю! 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вношу предложение из-

брать в состав секретариата заседания Думы депутата Афонина Анатолия Вик-

торовича и депутата Сысоева Александра Михайловича.  

Коллеги, будут ли замечания по персональному составу секретариата? 

Самоотводы? Нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания 

Думы края депутатов Думы Ставропольского края Афонина Анатолия Викторо-

вича и Сысоева Александра Михайловича, прошу проголосовать. За – 43, против 

и воздержавшихся нет.  

Прошу секретариат занять свои рабочие места, и не забывайте, пожалуй-

ста, карточки для голосования взять с собой. Спасибо. 

Коллеги, проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение принять 

данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений у депутатов? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня за основу, прошу проголосовать. 

За – 44, против – 1, воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным 

в проекте повестки дня вопросам? Нет. Есть у депутатов предложения о вклю-

чении в проект повестки дня дополнительных вопросов? 

Уважаемый Игорь Васильевич Андрющенко. 
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Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

коллеги! Предлагаю включить в проект повестки дополнительный вопрос "О про-

екте закона Ставропольского края № 251-6 "О внесении изменений в статью 4 

Закона Ставропольского края "О мерах социальной поддержки отдельных кате-

горий граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации и ветеранов Вели-

кой Отечественной войны". Данный законопроект внесен в Думу для рассмот-

рения в первоочередном порядке исполняющим обязанности Губернатора, пер-

вым заместителем председателя Правительства Ковалевым Иваном Ивановичем 

и рассмотрен комитетом в установленном порядке. 

 

Председательствующий. Коллеги, кто за то, чтобы включить вопрос в 

проект повестки дня "О проекте закона Ставропольского края № 251-6 "О вне-

сении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О мерах социальной 

поддержки отдельных категорий граждан, находящихся в трудной жизненной 

ситуации и ветеранов Великой Отечественной войны", прошу проголосовать. 

За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, вношу предложение о включении в повестку засе-

дания Думы организационного вопроса, в рамках которого предлагается рас-

смотреть заявление депутата Лаврова Игоря Викторовича об избрании его в со-

став комитета Думы края по законодательству, государственному строитель-

ству и местному самоуправлению. 

Уважаемые коллеги, есть вопросы? Нет. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня организационный вопрос, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Будут ли еще предложения у депутатов? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить проект повестки дня в целом, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, нам необходимо с вами утвердить регламент.  

Есть предложение предоставить время для докладов до 15 минут, для со-

докладов и заключений – до 7 минут, для выступлений в прениях – до 5 минут; 

для повторных выступлений в прениях и по порядку ведения заседания Думы, 

мотивам голосования, для справок и вопросов – до 3 минут.  

Первый перерыв сделать через два часа работы на 30 минут, а последую-

щие перерывы – через каждые полтора часа работы на 15 минут. 

Коллеги, будут ли замечания или предложения по регламенту заседания? 

Нет.  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемый секретариат, прошу следить за соблюдением утвержденного 

регламента заседания Думы.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 
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Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется уважаемой Светлане Алексеевне.  

Пожалуйста, Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда кандидатуры в соответствии с установленным по-

рядком были рассмотрены на заседании комитета. 

По результатам рассмотрения Портянкина Оксана Юрьевна рекомендо-

вана комитетом к назначению на должность мирового судьи судебного участка 

№ 6 Ленинского района города Ставрополя на пятилетний срок полномочий. 

Оксана Юрьевна имеет стаж работы в области юриспруденции более 17 лет, 

8 лет отработала в должности мирового судьи, обеспечивая надлежащее каче-

ство отправления правосудия. Постоянно повышает свой профессиональный 

уровень. Имеет ведомственные награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне? Нет.  

Будут ли вопросы у депутатов к Оксане Юрьевне? Она у нас в зале. Нет 

вопросов.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Портянкину Оксану 

Юрьевну на должность мирового судьи судебного участка № 6 Ленинского 

района города Ставрополя на пятилетний срок полномочий с 1 сентября 2018 

года, прошу проголосовать. За – 45, против – 1, воздержавшихся нет. Решение 

принято. 

Пожалуйста, присаживайтесь, Оксана Юрьевна. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 2 города Кисловодска на пятилетний срок полно-

мочий рекомендована Мавряшина Екатерина Александровна. 

Стаж работы Екатерины Александровны по юридической профессии бо-

лее 8 лет, в том числе три года в должности мирового судьи. За время работы 

Екатерина Александровна зарекомендовала себя грамотным специалистом, 

обеспечивающим стабильно высокие показатели служебной деятельности. Сле-

дит за изменениями законодательства и судебной практикой, прошла обучение 

на курсах повышения квалификации.  

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет.  

Есть ли вопросы у депутатов к Екатерине Александровне? Она у нас здесь 

в зале. Нет.  
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Кто за то, чтобы назначить Мавряшину Екатерину Александровну на 

должность мирового судьи судебного участка № 2 города Кисловодска на пя-

тилетний срок полномочий с 1 августа 2018 года, прошу проголосовать. За – 47, 

против и воздержавшихся нет.  

Светлана Алексеевна, пожалуйста, продолжайте. 

 

Терехова С.А. Щегольков Петр Всеволодович рекомендован комитетом 

к назначению на должность мирового судьи судебного участка № 1 Алексан-

дровского района на пятилетний срок полномочий.  

Петр Всеволодович с хорошими показателями отработал первые три года 

в должности мирового судьи. Зарекомендовал себя грамотным и ответственным 

работником, обладающим необходимым уровнем теоретической подготовки и 

практическим опытом. За образцовое исполнение должностных обязанностей 

Петр Всеволодович награжден почетной грамотой Ставропольского краевого 

суда. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет.  

Есть ли вопросы у депутатов к Петру Всеволодовичу? Нет вопросов.  

Кто за то, чтобы назначить Щеголькова Петра Всеволодовича на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 1 Александровского района на пя-

тилетний срок полномочий с 1 сентября 2018 года, прошу проголосовать. За – 

43, против – 1, воздержавшихся нет.  

Пожалуйста, присаживайтесь, Петр Всеволодович. 

Пожалуйста, Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Курского района на пятилетний срок полномочий комитетом ре-

комендована Гаврилова Елена Владимировна.  

В должности мирового судьи Елена Владимировна работает 13 лет, обес-

печивая надлежащее качество отправления правосудия. Постоянно повышает 

свою квалификацию. За образцовое исполнение должностных обязанностей, 

вклад в развитие института мировой юстиции награждена почетной грамотой 

Ставропольского краевого суда. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет.  

Есть ли вопросы к Елене  Владимировне? Нет.  

Кто за то, чтобы назначить Гаврилову Елену Владимировну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Курского района на пятилетний срок 

полномочий, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет.  

Пожалуйста, присаживайтесь, Петр Всеволодович. 
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Присаживайтесь, пожалуйста. 

Пожалуйста, Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Труновского района на очередной пятилетний срок полномочий 

решением комитета рекомендован Такушинов Ануар Алиевич. 

В должности мирового судьи Ануар Алиевич работает более 7 лет. За это 

время он зарекомендовал себя как опытный, квалифицированный судья, добро-

совестно исполняющий свои обязанности. Обеспечивает надлежащее качество 

и оперативность отправления правосудия. За заслуги в защите прав и законных 

интересов граждан Ануар Алиевич награжден Почетной грамотой Думы Став-

ропольского края и ведомственными наградами. 

Уважаемые коллеги-депутаты, прошу вас поддержать  наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет.  

Есть ли вопросы к Ануару Алиевичу? Нет.  

Кто за то, чтобы назначить Такушинова Ануара Алиевича на должность 

мирового судьи судебного участка № 2 Труновского района на пятилетний срок 

полномочий с 1 сентября 2018 года, прошу проголосовать. За – 46, против – 0, 

воздержался – 1.  

Присаживайтесь, пожалуйста. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые судьи, прошу встать. От имени депутатов и от себя лично по-

здравляю вас с назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите 

прав и свобод граждан, служению закону во имя благополучия жителей Став-

рополья. 

Спасибо. Вы можете идти работать. (Аплодисменты.) 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 244-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2018 год и плановый период 2019 и 2020 годов". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством Ставропольского 

края; комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

В соответствии с письмом исполняющего обязанности Губернатора Став-

ропольского края Ковалева Ивана Ивановича представлять законопроект на за-

седании Думы поручено первому заместителю министра финансов Ставрополь-

ского края Маркасьян Ирине Викторовне. 

Слово предоставляется Маркасьян Ирине Викторовне. Пожалуйста. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо. 
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Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, уважаемые 

участники заседания Думы! Рассматриваемый законопроект вносит основные 

изменения в главный финансовый документ края текущего года и планового 

периода.  

Доходная часть регионального бюджета уточняется на 3,4 миллиарда 

рублей, из них дополнительно привлечена в региональный бюджет финансовая 

помощь из федерального центра в объеме 1,9 миллиарда рублей, в виде дотаций – 

почти 542 миллиона рублей, а также целевые средства, которые поступили в 

форме субсидий или иных межбюджетных трансфертов.  

Дополнительно 282 миллиона рублей предлагается направить на создание 

дополнительных детских мест в детских образовательных учреждениях для де-

тей в возрасте до трех лет; 223 миллиона предлагается направить за счет 

средств федерального бюджета на создание и приобретение материально-

технической базы в детских поликлиниках и в детских отделениях медицин-

ских организаций. Кроме того, также уточняются и плановые поступления по 

собственным доходам в объеме почти полтора миллиарда рублей.  

Основной прирост поступлений обеспечен за счет налога на доходы фи-

зических лиц, акцизов на горюче-смазочные материалы, налога на имущество 

организаций, а также налога, взимаемого по специальному режиму с примене-

нием упрощенной системы налогообложения. В результате собственные нало-

говые доходы составят 60,8 миллиарда рублей. Это 2,3 % – прирост к уровню 

текущего состояния налогового потенциала края. 

Расходная часть регионального бюджета также уточняется в объеме 3,4 мил-

лиарда рублей. 

Дополнительные средства предлагается направить, прежде всего, на укреп-

ление института детства, материнства и семьи в пределах выплаты пособия на 

третьего ребенка, на которое предусматривается направить почти 400 миллио-

нов рублей для семей, имеющих третьего и последующих детей.  

Продолжается укрепление материально-технической базы учреждений 

социальной сферы: только без учреждений медицинских организаций предла-

гается направить почти 400 тысяч (?) рублей, из них эти средства будут 

направлены на создание дополнительных детских мест в детских садах посред-

ством строительства четырех детских садов – это два в городе Ставрополе, 

один в городе Ессентуки и один в городе Михайловске. Дополнительно также 

будут направлены средства, почти 130 миллионов рублей, на ремонтные рабо-

ты образовательных учреждений как государственных, так и муниципальных.   

Увеличится и финансовая поддержка ремонтных работ муниципальных 

учреждений культуры на 12 миллионов рублей, и федеральные средства в объ-

еме 12 миллионов рублей будут направлены на укрепление материально-

технической базы краевого театра кукол. 

Кроме того, также направляется почти 500 миллионов рублей на под-

держку сельского хозяйства: 69 миллионов идет на реализацию двух направле-

ний Федеральной целевой программы "Устойчивое развитие села" и 342 мил-
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лиона будут направлены на возмещение затрат в части затрат на уплату про-

центов от инвестиционных проектов в агропромышленном комплексе. 

Я не могу не обратить внимание, уважаемые депутаты, на то, что, когда 

мы формировали бюджет в предыдущей редакции, мы предусматривали сред-

ства, потому что видели, что федеральный центр окажет помощь в виде субси-

дий, и условия были 94 на 6, но, к сожалению, в течение года (а это был уже 

апрель месяц) на федеральном уровне федеральное Министерство сельского 

хозяйства меняет правила игры и передает эту финансовую помощь в виде 

межбюджетных трансфертов, и при этом меняет условия софинансирования – 

38 и 62 %. 

Значительный прирост расходов будет направлен, почти 12 % к текущему 

уровню, по отрасли здравоохранения. Прежде всего, будут продолжены ре-

монтные работы в медицинских организациях (188 миллионов рублей), укреп-

ление материально-технической базы детских поликлиник и детских отделений 

медицинских организаций; 12 миллионов будут направлены на приобретение 

передвижного медицинского оборудования для населенных пунктов численно-

стью до 100 человек, а для населенных пунктов численностью от 100 до 2 000 

будет направлено на создание почти 38 миллионов рублей для того, чтобы ока-

зывать первичную медицинскую помощь соответствующим жителям Ставро-

польского края.  

Очень значительный ресурс выделяется из федерального центра за счет 

резервного фонда Правительства Российской Федерации на развитие в крае 

паллиативной помощи.  

Параллельно проводятся мероприятия на территории федеральной Рос-

сии, и компонент региональный идет на развитие (не слышно) системы. На эти 

цели в край дополнительно поступит из федерального центра 55 миллионов 

рублей. 

Учитывая то, что в настоящее время уже ведется работа по участию реги-

ональных органов власти в реализации национальных проектов, поименован-

ных 204-м Указом Президента, предлагается направить средства на изготовле-

ние проектно-сметной документации нового лечебного корпуса онкологическо-

го краевого диспансера. Будет реализован двухлетний проект, поэтому преду-

сматриваются дополнительные средства как в бюджете 2018-го, так и в бюдже-

те 2019 года.  

Кроме того, значительные ресурсы (почти один миллиард рублей) будут 

направлены на реализацию Федерального закона об установлении с 1 мая те-

кущего года минимального размера оплаты труда в размере 11 163. Эти сред-

ства дополнительно будут направлены как муниципальным бюджетам, так и 

оказана финансовая помощь соответствующим региональным ведомствам: 855 

соответственно пойдет на уровни местных бюджетов, 133 – в краевой бюджет.  

Дополнительные средства будут здесь изысканы. Поскольку в прошлом 

году, когда мы формировали бюджет, мы предусматривали централизованные 

средства, понимали, что будут реализованы дополнительные направления, по-

этому сегодня централизованные средства, которые были выделены на мини-
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стерство финансов, мы их разассигнуем и дополнительно еще предусматриваем 

718 миллионов рублей. 

На реализацию майского Указа по заработной плате дополнительно будут 

перераспределены средства – 307 миллионов рублей. В связи с чем это преду-

смотрено? В связи с тем, что когда формировался бюджет, мы еще не знали 

среднее значение среднего дохода от трудовой деятельности. Статистика пока-

зала целевые показатели по итогам 2017 года только в апреле месяце. В связи с 

этим корректируется значение среднего дохода от трудовой деятельности в 

крае. Он достигнет уровня 23 850. 

Для полноценной реализации достижения целевых показателей, которые 

утверждены дорожными картами, будет направлено 307 миллионов рублей, и 

всего на эти цели в краевом бюджете будет предусмотрено 2,1 миллиарда руб-

лей.  

Также продолжается поддержка вложений инвестиций в объекты как гос-

ударственной, так и муниципальной собственности. Прежде всего, на строи-

тельство двух образовательных школ будет направлена краевая доля софинан-

сирования – почти 80 миллионов рублей. Эти школы планируется построить в 

городе Ставрополе и в городе Кисловодске.  

Дополнительно также для участия министерства культуры в реализации 

национальных проектов, которые планируются по стратегическому развитию 

до 2024 года, предлагается направить так же, как по онкологическому диспан-

серу на двухлетних период на изготовление проектно-сметной документации 

многофункционального культурно-образовательного центра почти 87 миллио-

нов рублей, из них мы в текущем году предусматриваем 34,8 миллиона рублей, 

в 2019 году – почти 52 миллиона рублей. 

Что касается министерства культуры, то вносится корректировка отрица-

тельного значения и 12,5 миллиона снимается в текущем году на строительство 

библиотеки в городе Зеленокумске и переносится в параметры бюджета 

2019 года. 

Изначально я говорила о том, что у нас корректируется доходная часть по 

акцизам на горюче-смазочные материалы. Эти средства являются источниками 

финансирования дорожного фонда. На 244 миллиона уточняется объем дорож-

ного фонда региона. Эти средства в полном объеме будут направлены для при-

ведения в нормативное состояние местных автомобильных дорог. Кроме того, 

дополнительно будет перемещение внутри средств, которые были уже утвер-

ждены в редакции 8-го краевого Закона. В результате почти два миллиарда 

рублей будут направлены на поддержку муниципальных автомобильных дорог 

для приведения их к нормативу.  

Продолжается работа по поддержке местных образований в части созда-

ния благоприятных, комфортных условий проживания жителей Ставропольско-

го края. На эти цели планируется направить почти 200 миллионов рублей. 

Прежде всего, почти 120 миллионов будут направлены на благоустройство тер-

риторий городов численностью свыше 100 тысяч человек.  



 10 

Также продолжается принятая в текущем году необходимость приобрете-

ния коммунальной техники для муниципальных нужд, и такая же сумма (64,2) 

дополнительно будет предусмотрена. Всего 129 миллионов будет направлено 

на эту позицию. 

В результате, когда мы посмотрим функциональную структуру бюджета 

Ставропольского края, то мы обратим внимание, что положительная динамика 

идет по всем направлениям, за исключением общегосударственных вопросов и 

обслуживания государственного долга. Общегосударственные вопросы… Я ко-

гда докладывала по изменениям, говорила о том, что были централизованные 

средства на реализацию как указанной категории, так и МРОТ. Эти средства 

расцентрализованы, и получен положительный результат по другим отраслям.  

А что касается обслуживания государственного долга, то в настоящее 

время проведена работа и отбор кредитных организаций по заемным средствам. 

Сегодня мы работаем по ставке. Максимальная ставка, учитывая, что ключевая 

7,25, 7,80, 7,75 и 8,25, при этом экономия на расходах на обслуживание госу-

дарственного долга составила почти 109 миллионов рублей. 

Не могу не сказать, что вот такая сумма, почти 900 миллионов рублей, 

была израсходована в 2013 году, когда размер государственного долга состав-

лял 21 миллиард. Позволю себе напомнить, что размер государственного долга 

текущего года – 33,6.  

В результате основные характеристики бюджета Ставропольского края 

имеют следующие значения. По доходной части, да, впервые это исторический 

момент, когда мы переходим 100-миллиардный рубеж, и доход регионального 

бюджета составляет 100,5 миллиарда рублей. Доходы Ставропольского края 

уточнены и составляют почти 102 миллиарда рублей. Повторюсь, ни размер 

дефицита, ни размер государственного долга при этом не меняется.  

Единственное не могу не ответить, что, учитывая, что нарастает налого-

вый потенциал, меняется относительное значение государственного долга к соб-

ственным доходам: он снижается на 1,4 процентных пункта и составит 55,3 % – 

это уровень государственного долга к собственным доходам.  

Доклад окончен. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Какие у депутатов будут вопросы к Ирине 

Викторовне? Нет вопросов? Нет. 

Присаживайтесь, Ирина Викторовна. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Здравствуйте, уважаемые коллеги, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые депутаты, члены Правительства, гости и при-

глашенные! В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации за-

конодательством Ставропольского края Контрольно-счетная палата подготови-

ла и направила в Думу заключение на проект закона "О внесении изменений в 
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Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2018 год и 

плановый период 2019 и 2020 годов". Изменения носят технический характер, 

по нашему мнению, в части уточнения основных характеристик краевого бюд-

жета, а именно: одновременное увеличение доходов и расходов на сумму 3,4 мил-

лиарда рублей, при этом размер дефицита не изменится и составит порядка по-

лутора миллиардов рублей.  

Внесение изменений в бюджет Ставропольского края обусловлено уточ-

нением доходов и расходов на сумму межбюджетных трансфертов из феде-

рального бюджета, имеющих целевое назначение; уточнением плановых пока-

зателей поступлений налоговых и неналоговых доходов; перераспределением 

средств между главными распорядителями и направлением расходов краевого 

бюджета. 

С учетом ожидаемого исполнения краевого бюджета предлагается увели-

чить годовые плановые назначения по налоговым и неналоговым доходам на 

сумму порядка 1 миллиарда 474 миллионов рублей, в том числе: по налогу на 

доходы физических на 557 миллионов рублей; по налогу, взимаемому в связи с 

применением упрощенной системы налогообложения – на 474 миллиона руб-

лей; по поступлениям от акцизов – на 213 миллионов рублей. Кроме того, уве-

личиваются объемы и направления финансовой помощи, выделяемой Ставро-

польскому краю из федерального бюджета, на 1 миллиард 821 миллион рублей.  

С учетом предлагаемых изменений расходы сформированы в рамках 21 

государственной программы края и составят почти 102 миллиарда рублей, при 

этом изменения затронут годовые назначения 20 госпрограмм, из которых по 

15 производится увеличение. Так, более 65 % предлагаемых корректировок 

приходится на реализацию четырех госпрограмм – это "Развитие здравоохране-

ния", "Развитие образования", "Социальная поддержка граждан", "Культура и 

туристско-рекреационный комплекс", то есть наиболее значимые изменения 

расходной части бюджета социально ориентированы.  

Одновременно законопроектом вносятся изменения в текстовые статьи 

Закона о бюджете, в том числе касающиеся дополнительной финансовой по-

мощи местным бюджетам, объем которых составит более 900 миллионов руб-

лей и будет направлен на обеспечение выплат заработной платы работникам 

муниципальных учреждений не ниже минимального размера оплаты труда.  

Объем государственного долга, а также его верхний предел, как было от-

мечено, остаются неизменными. В то же время предполагается сокращение 

расходов на обслуживание государственного долга на почти 109 миллионов 

рублей в связи с перекредитованием государственных контрактов по более низ-

ким процентным ставкам, а также привлечение краткосрочных бюджетных 

кредитов со ставкой 0,1 % годовых.  

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная Контрольно-счетной палатой, нарушений бюджетного законода-

тельства не установила, и он может быть рассмотрен Думой в установленном 

порядке.  

Благодарю за внимание.  
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? 

Нет. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю комитета по бюджету, налогам, фи-

нансам и кредитной политике. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста.  

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые члены 

Правительства, уважаемые коллеги! Проект закона рассмотрен в комитете в 

установленном порядке. Обсуждение законопроекта прошло во всех комитетах 

Думы. На все поставленные депутатами вопросы получены ответы. К законо-

проекту поступили необходимые заключения, они все положительного харак-

тера. Субъектами права законодательной инициативы к проекту закона внесены 

поправки, которые включены в общую таблицу поправок.  

Вчера 17 депутатами внесена поправка, в соответствии с которой предла-

гается на 223 миллиона увеличить ассигнования по министерству сельского хо-

зяйства, из них почти 209 миллионов – это средства федерального бюджета на 

компенсацию расходов сельскохозяйственных товаропроизводителей в связи с 

ростом цен на топливо и 13 миллионов рублей – это средства резервного фонда 

Правительства края на софинансирование указанных расходов. Данная поправ-

ка решением комитета также включена в общую таблицу поправок. 

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом таблицы одобренных поправок. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает (вы слышали, Юрий Ва-

сильевич озвучил) рассмотреть принятый в первом чтении законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет замечаний? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегодняш-

нем заседании, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам, которые комитет рекомендует 

принять? Принять. 

Ставлю на голосование. Прошу проголосовать. За – 45, против и воздер-

жавшихся нет.  
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению дополнительных поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Если нет замечаний, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержав-

шихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 245-6 

"О внесении изменений в статьи 5 и 8 Закона Ставропольского края "О по-

рядке назначения и деятельности мировых судей в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края; комитетом по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению.  

В соответствии с письмом исполняющего обязанности Губернатора края 

Ковалева Ивана Ивановича представлять законопроект поручено начальнику 

управления по обеспечению деятельности мировых судей Ставропольского 

края Светашову Юрию Николаевичу. 

Пожалуйста, Юрий Николаевич, Вам слово.  

 

Светашов Ю.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, уважаемые члены Правительства и приглашенные! В Федеральный закон 

"О мировых судьях Российской Федерации" внесены изменения, касающиеся 

отдельных вопросов организации деятельности аппарата мирового судьи. Вне-

сение соответствующих изменений в Закон Ставропольского края "О порядке 

назначения и деятельности мировых судей в Ставропольском крае" обусловле-

но необходимостью приведения законодательства Ставропольского края в со-

ответствие с федеральным законодательством.  

Законопроектом предлагается дополнить Закон Ставропольского края 

"О порядке назначения и деятельности мировых судей в Ставропольском крае" 

следующими ранее отсутствующими положениями: нормой, касающейся со-

гласования кадровых перемещений работников аппарата мирового судьи, при-

менение к ним поощрений и взысканий, утверждение графика отпусков орга-

нам исполнительной власти субъекта с мировым судьей соответствующего 

участка. 

В статье 5 уточняется порядок выдачи удостоверения мировым судьям, 

пребывающим в отставке. Это позволит устранить пробел в правовом регули-

ровании вопроса исполнения обязанностей судей в отставке в соответствии со 

статьей 8 Федерального закона "О мировых судьях в Российской Федерации". 

Принятие законопроекта не потребует дополнительных расходов из бюд-

жета Ставропольского края, отмены, признания утратившими силу, приоста-

новления, изменения, дополнения или принятия новых законов Ставропольско-

го края. Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, фе-

деральным законам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края.  
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Прошу депутатов поддержать рассматриваемый законопроект.  

Спасибо.  

  

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Николаеви-

чу? Нет. 

Юрий Николаевич, присаживайтесь, пожалуйста.  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Терехова С.А. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в установлен-

ном порядке. Комитет поддерживает концепцию законопроекта, поскольку он 

разработан в целях устранения имеющихся пробелов в правовом регулировании 

порядка выдачи и возврата служебного удостоверения мирового судьи, а также 

некоторых вопросов деятельности работников аппаратов мировых судей. 

Вместе с тем, в поступивших к законопроекту заключениях содержатся 

отдельные замечания и предложения, которые требуют дополнительной прора-

ботки.  

С учетом изложенного комитетом принято решение рекомендовать Думе 

рассмотреть законопроект на сегодняшнем заседании и принять его в первом 

чтении. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Нет. 

Какие будут замечания по концепции, предложенной комитетом? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению следующего вопроса "О проекте закона 

Ставропольского края № 243-6 "О признании утратившим силу Закона 

Ставропольского края "О зонах муниципального развития в Ставрополь-

ском крае".  

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по экономическому разви-

тию. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края представлять зако-

нопроект назначен министр экономического развития края Сизов Валерий Ни-

колаевич. 

Пожалуйста, Валерий Николаевич.  
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Сизов В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты! 

Проект закона Ставропольского края "О признании утратившим силу Закона 

Ставропольского края "О зонах муниципального развития в Ставропольском 

крае" подготовлен в целях признания утратившим силу Закона № 51 в связи с 

невостребованностью его реализации. Закон № 51 регулирует отношения, воз-

никающие в связи с созданием, функционированием и прекращением суще-

ствования зон муниципального развития в Ставропольском крае, на которых в 

целях социально-экономического развития муниципальных образований Став-

ропольского края путем формирования благоприятных условий для привлече-

ния инвестиций в их экономику резидентам зон муниципального развития 

предоставляются меры государственной поддержки.  

Создание зоны муниципального развития осуществляется на основании 

заявки муниципального образования Ставропольского края. Муниципальными 

образованиями Ставропольского края, включенными в перечень муниципаль-

ных образований, на территории которых допускается создание зон муници-

пального развития, до настоящего времени не было подано ни одной заявки на 

создание зоны муниципального развития.  

Признание утратившим силу Закона № 51 не повлечет нарушения прав 

субъектов инвестиционной деятельности в части доступа к мерам государ-

ственной поддержки, предусмотренным законодательством Ставропольского 

края, так как меры государственной поддержки аналогичные мерам, которые 

были в 51-м краевом Законе, эффективно реализуются предоставлением мер 

поддержки в других нормативно-правовых актах Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не потребует выделения финансовых средств из 

бюджета Ставропольского края на 2018 год и плановый период 2019 и 2020 го-

дов. Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Валерию Николае-

вичу? Нет. 

Кроме огорчения, что мы лишаемся очень неплохого инструмента, ничего 

не вызывает. Да? Недоработали. Я думаю, мы к этому еще вернемся. 

Валерий Николаевич, пожалуйста, присаживайтесь.  

 

Сизов В.Н. Спасибо. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется председателю комитета 

Валерию Николаевичу Назаренко.  

Уважаемый Валерий Николаевич, пожалуйста. 

 

Назаренко В.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

На проект закона получены все необходимые заключения. На основании 
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заключения правового управления аппарата Думы, сформирована таблица по-

правок редакционного характера. Законопроект рассмотрен на заседании коми-

тета в установленном порядке и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях 

с учетом одобренных поправок. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Назаренко Вале-

рию Николаевичу? Нет. 

Коллеги, какие будут замечания по концепции законопроекта? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегодняш-

нем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный комитет 

рекомендует принять? Принять. 

Ставлю на голосование. Прошу проголосовать. За – 45, против и воздер-

жавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Будут ли заме-

чания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 240-6 

"О внесении изменения в Закон Ставропольского края "О мерах социаль-

ной поддержки многодетных семей".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по соци-

альной политике и здравоохранению. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект на заседании Думы Ставропольского края поручено мини-

стру труда и социальной защиты населения Ставропольского края Ульянченко 

Ивану Ивановичу. 

Пожалуйста, Иван Иванович.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович. 
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Председательствующий. Пожалуйста, уважаемая Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Спасибо. 

Данный вопрос очень подробно рассматривался совместно с Правитель-

ством Ставропольского края, были неоднократные совещания, и министерство 

принимало очень активное участие.  

Есть предложение Ивана Ивановича не заслушивать. Если есть вопросы, 

то задать ему вопросы.  

Благодарю Вас.  

 

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений? Нет. 

Есть ли вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Иван Иванович, не возражаете, если без выступления?  

 

Ульянченко И.И. Не возражаю. 

 

Председательствующий. Присаживайтесь, пожалуйста. 

 

Ульянченко И.И. Спасибо. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен коми-

тетом в установленном порядке и, как я уже сказала, неоднократно обсуждался 

на совещаниях. На него получены все необходимые заключения. Поступившие 

замечания оформлены в таблицу и согласованы со всеми заинтересованными 

ведомствами. Законопроект рассмотрен на заседании комитета, рекомендован к 

принятию в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Валентине Никола-

евне? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по концепции, предложенной законопроектом? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  
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У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная комитетом к принятию. Какие будут предло-

жения у депутатов? Принять. Прошу проголосовать. За – 44, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас в материалах 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против – 1, воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 246-6 "О внесении изменений в статью 5 Закона Ставропольского края 

"О предоставлении жилых помещений жилищного фонда Ставропольского 

края по договорам социального найма".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке; комитетом по промышленности, 

энергетике, строительству, жилищно-коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект по распоряжению Правительства поручено 

министру жилищно-коммунального хозяйства края Марченко Роману Алексее-

вичу. 

Слово предоставляется Марченко Роману Алексеевичу. 

Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возражают, 

без доклада сразу к вопросам.  

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет. 

Роман Алексеевич не возражает? 

 

Марченко Р.А. Не возражаю.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Роману Алексееви-

чу? Нет. 

Роман Алексеевич, присаживайтесь. 

Слово предоставляется уважаемому Игорю Васильевичу. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Ни-

колай Тимофеевич, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашен-

ные! Проект закона разработан в целях реализации гражданами своего консти-

туционного права на жилище. Предлагается действующий закон дополнить 

нормой, позволяющей с согласия гражданина с составом семьи пять и более че-

ловек предоставлять ему жилое помещение меньше учетной нормы, но при 



 19 

этом гражданин продолжает состоять на учете в качестве нуждающегося в жи-

лом помещении жилищного фонда края.  

К законопроекту поступили заключения положительного характера. Ре-

шением комитета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание, коллеги.  

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Игорю Василье-

вичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, комитетом предложена концепция принятия законо-

проекта. Есть ли возражения по данной концепции? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть при-

нятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем 

заседании. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления по законопроекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Слушается следующий вопрос "Об утверждении Положения об Обще-

ственном совете при Думе Ставропольского края". 

Внесен комитетом по законодательству, государственному строительству 

и местному самоуправлению.  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект постановления подготовлен в целях реализа-

ция Закона Ставропольского края "Об отдельных вопросах организации и осу-

ществления общественного контроля". Им предлагается сформировать Обще-

ственный совет при Думе Ставропольского края и утвердить Положение о нем. 
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Согласно проекту постановления Общественный совет будет выполнять 

консультативно-совещательные функции, а также участвовать в осуществлении 

общественного контроля за деятельностью Думы. Совет будет формироваться в 

составе 10 человек на срок полномочий Думы. Решения Совета будут носить 

рекомендательный характер. Объявление о начале его формирования предлага-

ется разместить на сайте Думы до 15 августа 2018 года. 

Проект постановления рассмотрен комитетом в установленном порядке. 

Замечаний и предложений к нему не поступило.  

Решением комитета проект постановления рекомендован Думе к приня-

тию в предложенной редакции.  

Прошу Вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть вопросы к Светлане 

Алексеевне? Нет вопросов.  

Проект постановления у вас имеется. Есть ли предложения по проекту 

постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 251-6  

"О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О ме-

рах социальной поддержки отдельных категорий граждан, находящихся в 

трудной жизненной ситуации, и ветеранов Великой Отечественной вой-

ны". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края; комитетом по про-

мышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект поручено министру жилищно-коммунального хозяйства края 

Марченко Роману Алексеевичу. 

Слово предоставляется уважаемому Роману Алексеевичу. 

 

Марченко Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депута-

ты, приглашенные! Представляю вашему вниманию законопроект "О внесении 

изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О мерах социальной под-

держки отдельных категорий граждан, находящихся в трудной жизненной си-

туации, и ветеранов Великой Отечественной войны", подготовленный по ре-

зультатам мониторинга правоприменения.  

Чрезвычайная ситуация, паводок, вызванный сильными дождями, про-

изошедшими в мае 2017 года на территории Ставропольского края выявил про-

блемы не только при осуществлении взаимодействия с федеральными органам 

государственной власти Российской Федерации при оказании пострадавшим 

гражданам помощи, но также и в действующем на сегодняшний день законода-

тельстве.  
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В этой связи по инициативе Ставропольского края в настоящее время уже 

внесены существенные изменения в федеральные правовые акты, однако, по 

нашему мнению, необходимо откорректировать и законодательство Ставро-

польского края.  

В настоящее время в Ставропольском крае уже реализовано 217 государ-

ственных жилищных сертификатов, то есть гражданами, лишившимися жилья в 

результате чрезвычайной ситуации, приобретены жилые помещения из средств 

резервного фонда Российской Федерации и перечислены на банковский счет, у 

которого приобреталось жилое помещение. Однако на сегодняшний момент 

часть граждан может получить отказ в предоставлении средств федеральной 

поддержки. В этом случае граждане, лишившиеся единственного жилого по-

мещения в результате ЧС и не имеющие в связи с этим иных правовых основа-

ний для получения помощи в приобретении жилого помещения взамен утра-

ченного, при выполнении предусмотренных краевым законодательством усло-

вий могут претендовать на такую меру социальной поддержки, как единовре-

менная выплата на приобретение жилья, имеющая целевой характер. При этом 

условия и размер мер социальной поддержки, предусмотренные Законом 19-кз, 

существенно отличаются от тех условий и размеров, которые предусмотрены 

федеральным законодательством в части выделения пострадавшим гражданам 

государственных жилищных сертификатов. 

Несмотря на то, что размеры предоставляемой площади на приобретение 

жилого помещения пострадавшим гражданам одинаковы как в федеральном за-

конодательстве, так и в краевом и составляют для одиноких граждан 30 квад-

ратных метров; на семью из двух человек – 42 квадратных метра; на каждого 

члена семьи, состоящей из трех и более человек, – 18 квадратных метров. Фе-

деральное законодательство все же содержит ограничения, но не более общей 

площади утраченного жилого помещения, и это логично, так как в данном слу-

чае предоставляемые меры социальной поддержки носят компенсационный ха-

рактер и должны быть направлены на улучшение жилищных условий постра-

давших граждан. В Законе 19-кз такого ограничения не установлено. 

Кроме этого, размер социальной выплаты пострадавшим гражданам зави-

сит также и от среднерыночной стоимости одного квадратного метра общей 

площади жилого помещения. Так, погашение ГЖС осуществляется из расчета 

средней стоимости одного квадратного метра общей площади, сложившейся в 

регионе, в котором произошла ЧС, и в соответствии с приказом Министерства 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации на 

второй квартал 2018 года для Ставропольского края она составляет 29 тысяч 

239 рублей. В свою очередь, единовременная денежная выплата на приобрете-

ние жилья, предусмотренная Законом 19, рассчитывается, исходя из среднеры-

ночной стоимости одного квадратного метра общей площади жилья, устанав-

ливаемой органами исполнительной власти Ставропольского края, уполномо-

ченными Правительством Ставропольского края, и в настоящий момент со-

ставляет более 32 500 рублей, то есть почти на 3 тысячи рублей больше, чем по 

ГЖС.  
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Далее. Федеральное законодательство содержит также требование, 

предъявляемое при погашении ГЖС, в соответствии с которым пострадавшие 

граждане вправе приобрести по договору купли-продажи жилые помещения, 

отвечающие установленным санитарным и техническим требованиям, благо-

устроенные применительно к условиям места жительства, выбранного для по-

стоянного проживания, общей площадью не ниже учетной нормы площади жи-

лого помещения, установленной органами местного самоуправления.  

Законом 19 требований к приобретаемым жилым помещениям для граж-

дан не установлено.  

Таким образом, данная ситуация может привести к тому, что граждане, 

пострадавшие от ЧС 2017 года, проживающие рядом или в одном доме, получат 

разный объем компенсаций за утраченное жилье, при этом за счет краевого 

бюджета он будет существенно выше.  

Министерством также были проанализированы договоры купли-продажи 

жилых помещений, предоставленных пострадавшим гражданам в целях пога-

шения ГЖС. Как требует того законодательство, граждане приобретали жилые 

помещения не менее учетной нормы, при этом порядка 30 % приобретали жи-

лые помещения без привлечения собственных средств. Количество граждан, 

которые должны были приобрести жилые помещения большей площадью, чем 

указано в ГЖС, составило чуть более 10 %, при этом размер доплаты составил в 

абсолютном большинстве от 0,5 до 7 % от суммы, погашаемой за счет средств 

резервного фонда Российской Федерации. В ряде случаев доплата доходила и 

до 90 %, но при этом приобретаемая площадь трехкратно превышала требуе-

мую: вместо необходимых 36 квадратных метров приобреталось более 100 квад-

ратов, поэтому, следовательно, и приходилось доплачивать.  

В связи с вышеизложенным, законодательством предлагается внести из-

менения в части 2 статьи 4 Закона Ставропольского края в части установления 

порядка расчета предоставления гражданам общей площади и стоимости одно-

го квадратного метра аналогично порядку, предусмотренному федеральным за-

конодательством при выдаче и погашении государственного жилищного сер-

тификата. Это позволит оказать помощь пострадавшим гражданам и устранить 

дисбаланс предоставляемых мер поддержки гражданам, утратившим жилые 

помещения в результате ЧС за счет федерального бюджета и бюджета Ставро-

польского края и создать равные, справедливые условия получения помощи для 

наших жителей.  

Прошу вас, уважаемые депутаты, поддержать данный законопроект. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, большой объем информации, но, я 

думаю, всем понятно, связан с чрезвычайными ситуациями и той ситуацией, с 

которой мы столкнулись в прошлом году, и в этом году, увы, продолжаются та-

кие же ситуации. 

Есть ли вопросы к Роману Алексеевичу? Нет. 

Роман Алексеевич, пожалуйста, присаживайтесь.  
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Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Ни-

колай Тимофеевич, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашен-

ные! Проектом закона предлагается устранить дисбаланс между федеральным и 

краевым законодательством в части установления порядка расчета предостав-

ления гражданам общей площади и стоимости одного квадратного метра при 

выдаче и погашении государственного жилищного сертификата.  

К законопроекту поступили заключения положительного характера. Ре-

шением комитета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предло-

женной редакции. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Игорю Василье-

вичу? Нет. 

Игорь Васильевич озвучил предложение комитета по концепции приня-

тия законопроекта. Не возражаете против принятия в первом чтении? Нет. 

Прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Также комитетом было предложено рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Прошу проголосовать. 

За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. Есть ли у субъектов 

права законодательной инициативы предложения по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления у вас в материалах имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению организационного вопроса.  

Поступило заявление от депутата Лаврова Игоря Викторовича с просьбой 

избрать его в состав комитета Думы Ставропольского края по законодатель-

ству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Коллеги, какие будут мнения и предложения? Поддержать. 

Кто за то, чтобы избрать депутата Лаврова Игоря Викторовича в состав 

комитета Думы Ставропольского края по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению, прошу проголосовать. За – 42, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, принятое нами решение будет оформлено постановлением Думы. 

Уважаемые коллеги, по запросам.  
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Поступил ответ на депутатский запрос Белого Юрия Васильевича. Копия 

ответа вам роздана.  

Поступили также депутатские запросы от Судавцова Дмитрия Николае-

вича (я не буду зачитывать, у вас все на руках) и от группы депутатов в количе-

стве четырех человек. Они вам розданы. Все они будут направлены для рас-

смотрения в установленном порядке. 

Уважаемые депутаты, за время после проведения 28 июня 2018 года два-

дцать третьего заседания Думы Ставропольского края мы приняли опросным пу-

тем восемь постановлений Думы. Перечень постановлений также у вас имеется 

на руках. 

Коллеги, мы сегодня завершаем весенне-летнюю сессию 2018 года Думы 

Ставропольского края шестого созыва. Мы с вами провели 7 заседаний Думы, 

на которых приняли 57 законов. Это на 18 больше, чем изначально было запла-

нировано примерной программой законопроектной работы Думы. Это были 

насыщенные и плодотворные полгода работы. Мы приняли целый ряд важных 

для региона решений.  

Коллеги, я хочу поблагодарить вас за работу в весенне-летней сессии. 

Особую благодарность хочу выразить Губернатору Ставропольского края Вла-

димиру Владимировичу Владимирову, краевому Правительству, руководителям 

структур, с которыми мы взаимодействуем, – прокуратуре Ставропольского 

края, Контрольно-счетной палате, Главному управлению внутренних дел, 

управлению юстиции, управлению Федеральной налоговой службы, органам 

местного самоуправления и всем участникам законотворческого процесса, ко-

торые вместе с нами работают над законодательством Ставропольского края.  

От имени депутатов выражаю признательность представителям средств 

массовой информации за сотрудничество и объективное освещение деятельно-

сти Думы Ставропольского края. 

Особая благодарность сотрудникам аппарата Думы за качественное обес-

печение работы депутатского корпуса. 

На этом весенне-летняя сессия 2018 года объявляется закрытой. 

Все вопросы повестки дня рассмотрены.  

 

(Звучит Гимн России) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Колесникова С.А. 

26-06-42 


